

詳しく説明していただきました。曲げわっぱは、皆さんご存じのように天然秋田杉からできています。曲げわっぱに使われる秋田杉は、樹齢百六十～三百年のもので直径九〇センチメートル、長さ二メートルのものを使用します。しかし、厳選された部分しか使うことができません。白身は使うことができず、また目が細かいほど値段が高いそうです(写真①②)。曲げわっぱでは、どの工程も手を抜いてはならない重要な作業ばかりですが、素材を選ぶ最初の工程が重要だとおっしゃっていました。しかししながら、使われずに残つてしまふた部分はぐいのみにします。工夫をこらし、せつかく三百年も生きた天然秋田杉を余すところなく使っていこうとする職人の知恵を感じました。

工場ではこのように機械も使われて、そのままの状態で乾燥させます(6)(7)。

その後接着しますが、ここでは「高周波曲物接着機」というものを使います。今まで手作業で接着を行つてきました。そうですが、この機械を使うことで、「誤差がない」「底入れするときに楽」「時間のロスが少ない」などのメリットが生まれるそうです。

仕上げの工程を見学して驚いたのは、まだ塗装前の曲げわっぱに家庭用のスチームアイロンをかけていたことです。木にアイロンをかけると傷が消えてしまうそうです(8)。少しの傷があつても商品として売ることができないという職人の意地でしょうか？木の性質を良く理解した職人技だと感心しました。

そして最後に塗装して完成です(9)。

田杉の香りを楽しみながら楽しく食事ができます。大館工芸社の三ッ倉社長は「大館のひとに、そして全国のひとに、家庭の食器として定着させたい」とおっしゃっていました。そして「木は生き物です。商品としてお客様の元に届いても木は生き続けています」と、工場長の福岡さんは曲げわっぱについて話してくださいま



6 一つひとつ成形したものを木ばさみで固定させます。



7 乾燥機に入れて乾燥させます。



サンドペーパーで仕上げをします。



8 木にアイロンをかけ小さな傷を消します。



9 最後に包装して完成します。